

# **Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales**



## **Se minan recortes y clases**

**Bitácora de Observación #16 - 2024**

**16 de noviembre - 30 de  
noviembre**

Ana Virginia Alvarado Chaves, Alejandro Brenes Brenes, Sherly Rivera Cárdenas, Gabriel Omar Calderón Marín, Jose Andrés Corrales Rojas, Fernanda Rodríguez Jiménez, Skolyn Rojas González, Emanuel Segura Salas y Carolina Nuñez Piedra

## **Equipo del Análisis de Tendencias en RRSS**

Lic. Alejandro Molina Ramírez

**Investigador principal OPNA**

Dr. Rotsay Rosales Valladares

**Coordinador del OPNA**

El Análisis de Tendencias Políticas en Redes Sociales pretende aportar a la discusión sobre la influencia de las redes sociales en la política nacional a partir de de tres premisas básicas: 1) Existe una transición incompleta entre medios de comunicación tradicionales y plataformas de redes sociales, estas últimas ocupan cada vez más el vacío de la credibilidad pública. 2) Las redes sociales tienen naturaleza algorítmica y no son medios neutrales de información, la versión de la realidad que presentan es difusa y no puede esperarse que la representen fielmente. 3) La lógica del espectáculo, rituales que celebran valores sociales, está presente en redes sociales y vincula de manera afectiva a las personas usuarias con las informaciones que consumen.

## ¿Condominios y Clasismo?

Tras aprobar en segundo debate el Presupuesto Nacional del año 2025, la bancada oficialista realizó una consulta de constitucionalidad contra una serie de mociones aprobadas por la Comisión de Asuntos Hacendarios en contra de la asignación de recursos adicionales a la educación, seguridad, infraestructura y otras áreas. En el marco de la discusión de dicha consulta, la diputada del Frente Amplio, Sofía Guillén, compartió un video en el que la diputada Pilar Cisneros hablaba de su nivel de vida y sobre vivir en un condominio de lujo. Esto, con el fin de criticar los recortes que plantea el oficialismo desde una visión “clasista”, estableciendo que la mayoría de costarricenses no tienen los mismos privilegios ni posición social.

## ¿Condominios y Clasismo?

Cisneros, respondiendo a Guillén, se refirió a su carrera profesional y esfuerzo afirmando que lleva 40 años cotizando para la seguridad social. Asimismo, reiteró que tiene 70 años y sigue trabajando. Seguidamente, se dirigió a la frenteamplista como “un fracaso total”, argumentando que ésta no sabe administrar su salario a pesar de su formación como economista.

## ¿Condominios y Clasismo?

Las cuentas muestran una clara división de opiniones. Algunos defienden a Cisneros, argumentando que tiene todo el derecho a vivir cómodamente después de años de trabajo, destacando sus logros profesionales. Sin embargo, otras cuentas critican fuertemente su actitud y sus comentarios, percibiendo como insensible frente a las dificultades de sectores más vulnerables. Quienes desapruaban a la diputada Cisneros lo hacen a través de comentarios ácidos y sarcásticos, mientras que quienes justifican sus decisiones lo realizan bajo el argumento del "trabajo duro" y el "mérito".

## Minería en Costa Rica

El Poder Ejecutivo presentó el proyecto de ley 24.717, que autoriza la explotación minera a cielo abierto en Crucitas, San Carlos. El documento establece que el Ministerio de Ambiente y Energía (MINAE), con la asesoría de la Dirección de Geología y Minas, realizará una subasta para determinar al concesionario. También se definen los requisitos que deben cumplir las empresas que tengan interés participar, y las directrices que deben seguir si logran ganar.

## Minería en Costa Rica

Para participar, los oferentes deberán tener experiencia en minería a cielo abierto y comprobar que tienen la capacidad financiera para cumplir con el proyecto. Así mismo, la compañía debe entregar una comisión mínima de 5% de las ganancias obtenidas al gobierno, de la cual un 20% se asignará a obras de infraestructura en San Carlos y un 5% se quedará en manos de la Municipalidad de San Carlos. Según el Ministro de Ambiente, Franz Tattenbach, se calculan alrededor de \$2.000 millones en ganancias.

## Minería en Costa Rica

Las reacciones de las cuentas ante el proyecto han sido predominantemente negativas. Diversas opiniones destacan los graves peligros de la minería a cielo abierto, subrayando los daños irreparables que esta práctica podría causar al medio ambiente. En los comentarios se señala críticamente al gobierno por ser un gobierno despreocupado por la protección del ambiente, reflejando una percepción de abandono y desprotección de los recursos naturales. Además, las cuentas expresan una gran inquietud sobre los posibles vínculos del proyecto con intereses privados, sugiriendo que podría responder a presiones de donantes de campaña.

## Minería en Costa Rica

Esta situación ha generado una profunda indignación, especialmente porque el proyecto se percibe por las cuentas como una traición a los valores ambientales que han definido a Costa Rica en el ámbito internacional, y aun así ahora enfrenta críticas por impulsar proyectos que, están disfrazados como motores de desarrollo económico, pero en realidad solo buscan priorizar intereses económicos, sobre la protección de la naturaleza, poniendo así en evidencia la tensión entre las aspiraciones de desarrollo económico y la necesidad de mantener la sostenibilidad ambiental como prioridad nacional.



OPNA

OBSERVATORIO DE LA  
POLÍTICA NACIONAL  
Universidad de Costa Rica

# Referencias Teóricas

- (1) García, N. (2020). *Ciudadanos reemplazados por algoritmos*. Recuperado de: <http://www.calas.lat/es/publicaciones/afrentar-las-crisis/9-n%C3%A9stor-garc%C3%ADa-canclini-ciudadanos-reemplazados-por-algoritmos>
- (3) Mihailidis, P. y Viotty, S. (2017). Spreadable Spectacle in Digital Culture: Civic Expression, Fake News, and the role of media literacies in "post-fact" society. *American Behavioral Scientist*, 1-14. doi: 10.1177/0002764217701217
- (1) Siles, I. (2020). Introducción. En Siles, I. (ed.). *Democracia en Digital: Facebook, Comunicación Política y Política en Costa Rica*. (pp. 1-16). San José: CICOM. Recuperado de: [http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles\\_Democracia\\_en\\_digital\\_Full.pdf](http://isiles.org/wp-content/uploads/2020/02/Siles_Democracia_en_digital_Full.pdf)
- (2) Srnicek, N. (2017). The Challenges of Platform Capitalism: Understanding the logic of a new business model. *Juncture*, 24(4), 254-257. doi:10.1111/newe.12023